- Il Dienstag. Rietschel hat förster für diesen Nachmittag zu einer fahrt nach dem Plauenschen Grund eingeladen. Die frau nimmt Untheil und ich werde auch mitgenommen. Wir fahren bis zum Steiger, kehren dann um und lassen uns in Grassis Villa nieder. Die Unterhaltung ist sehr lebhaft, berührt Cornelius letzte Unwesenheit in München, Kaulbachs Pinakothekbilder, vor allem aber wird Rietschels Gruppe, Schiller und Goethe, besprochen. Rietschel wehrt sich gegen den Mantel und beharrt überhaupt in der Aufrechthaltung seiner Auffassung, für welche auch ich mein Urtheil abgebe.
- Juni. 5) freitag ... Es besucht mich der Maler Cobia. schofsky aus Wien, der mir Gruge von führich bringt. Er ift einer der vier, bei der Umgestaltung der Wiener Ukademie provisorisch angestellten, dann wieder entfernten Professoren. Jett geht er als kaiferlicher Denfionar nach Rom mit Aufträgen des Kaifers auf moderne Schlachtenbilder, er, der vorzugsweise und mit Dorliebe bisher nur religiofe und geschichtliche Bilder aus der Vorzeit gemalt hat. Das heiß' ich die Kunft unterftüten! - Spaziergang über den Zwinger nach Meustadt, wo ich mir den Meubau der katholischen Schule und Kirche betrachte, dann die Bautiner Strafe hinaus bis zum Elyfium, wo ich der Ruhe der Ulusficht und der Bierkaltschale mich hingebe. Bei herrlichem Sonnenuntergang gehe ich den untern Weg an der Elbe gurud, laffe mich ins altstädtische übersetzen und schlen: dere durch die Promenaden nach hause....
- 4) Samstag. Da Regierungsrath Schulz mich geftern Abend auffuchte, aber nicht zu haufe fand, der hausfrau aber mittheilte, er wolle mich sprechen wegen eines Cransparents, welches die Afademie bei Gelegenheit der Bermählungsfeier des Pringen Albert aufftellen folle; so suche ich Schulz diesen Morgen bei guter Zeit auf und finde ihn. Schulz wünscht, daß ich den Entwurf machen möchte, und wir einigen uns über einen Gedanken. Außerdem ift auch noch der Vorschlag von ihm gemacht worden, ein Album zu überreichen, welches Beiträge der hiefigen felbständigen Künftlerschaft enthalten foll. Rietschel und hähnel stellen sich bei der Berfammlung der Galerie-Kommiffion ein, um diese Ungelegenheiten mit den Mitgliedern derfelben gu berathen. Beide Gegenstände werden vorläufig festgestellt. Ueber das Transparent foll bei einer Jufammenkunft von Schulz, Rietschel, Bahnel und mir Abends 6 Uhr Mäheres über den Platz, wo dasselbe aufgestellt werden foll, ausgemacht werden; was das Allbum betrifft, fo übernimmt jeder von uns eine Anzahl Künftler, welche er zur Theilnahme aufzufordern übernunmt. Ochme, Prof. Bahr und Papperitz, welche auf meinen Untheil fallen, suche ich am Nachmittag auf und finde fie bereitwillig, Beiträge zu liefern. Um

- 6 Uhr treffen die Genannten sich pünktlich auf der Terrasse und einigen sich dahin, das Transparent am westlichen Eingang des Ausstellungsgebäudes aufzustellen. Ich unternehme es, den Entwurf zu dem Gemälde zu machen, unter der Bedingung, daß hähnel, welcher bereits eine sehr gute Idee dazu angegeben hat, diese in flüchtigen Einien aufzeichnet und mir zur Disposition stellt.
- 5) Sonntag ... Um Abend bringt mir Hähnel einige flüchtige Linien, die allerdings nur einen Theil des Bildes, die oberen Parthien, mir deutlich machen können, mich aber doch in Stand setzen ans Werk zu gehen. Morgen soll das geschehen.
- 6) Montag. Dom frühen Morgen an bin ich bei der Arbeit und bleibe ohne Unterbrechung dabei bis zum Abend. Hähnel, den ich gebeten hatte zu kommen, findet den ganzen Entwurf schon ziemlich im Reinen. Wir verabreden uns wegen der Architektur, mit der ich selbst mich nicht befassen kann. Meine Aufgabe ist jetzt, die vier Bilder etwas größer für die ausführenden Maler durchzuarbeiten. Die Zeichnung zu dem großen Mittelbild will ich als Beitrag zu dem Album für das hohe Brautpaar darbringen.
- 7) Dienstag. Da Prof. Nicolai nicht in Dresden ist, so übernimmt Urnold die Ausführung der Architektur. . . .
- 9) Donnerstag. Während Sachfie das Mittelbild durchzeichnet, bringe ich die Zeichnung zum oberen halbrunden Bilde, zu welchem hähnel den Entwurf gemacht
 hat und das die harmonie, Amor und Psyche darstellt, ins Reine. hähnel, den ich für den Abend beschieden habe, ist zufrieden...

CAMP.

Ein Gedicht auf des Aurfürften Morit Cod.

In R. Kades Auffatz "Kurfürst Moritz in der Kunft" auf Seite 61 fig, diefer Blatter wird unter den uns bekannten fünf Gedichten auf die Schlacht bei Sievershaufen ein foldes von Thomas Winger aus Dresden erwähnt. Einer der feltenen Originaldrucke diefes Gedichts ift fürzlich von unfrer Stadtbibliothet erworben worden. Es führt den Citel: Die Siftoria der ungliidfeligen Schlacht, gwijden, Bertjog Albrechten Marg. graffen gu Brandenburg, vnd dem Durchlauchtigften vnnd boch. gebornen fürften, und herren B. Gertjog Moriten Churfürften, zu Sachjen ze, fampt feinem tode und begrebnis. 2luffs new in reim zugericht, und beschrieben im MDLIII. Jar. Durch Chomam Wyntzer von Drefden. Gedruckt Bey Jacob Bermald (Leipzig 1553. 18 BIL. 40). Der in Leipzig aufhältliche Derfaffer hatte die Dichtung auf Grund mundlicher Ergählungen von Angenzeugen zuerst in lateinischen Dersen abgefaßt, auf vielseitigen Wunsch aber gab er fie dann in denticher Hebersetzung heraus und widmete diese in einem vom 25. Dezember 1553 datirten Dorwort dem Rathe feiner Daterstadt Dresden. Dichterischen Werth hat das Werkden fo wenig wie die meiften derartigen Erzengniffe diefer Seit. Sein Reig befteht in der eingehenden, gemuthvollen Schilderung der Begebenheiten und der Stimmungen. Wir geben darans den